

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA
BILBAO, 27 DE JUNIO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Gerardo Revilla, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NUM. 450

AGRUPACIÓN SOCIALISTA BILBAÍNA

Esta Agrupación convoca á asamblea extraordinaria para el día 28 del corriente, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Plazuela de los Tres Pilares, 39, para tratar del siguiente orden del día:

1.º Discusión de la proposición del Comité Provincial.

2.º Nombramiento de Delegado al Congreso extraordinario de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

3.º Modo de conmemorar el 16.º aniversario de la fundación de la Agrupación.

4.º Idem el triunfo de la Democracia socialista alemana.

EL SERVICIO MÉDICO NOCTURNO

A propuesta de los concejales socialistas del Ayuntamiento de Bilbao, se creó hace algún tiempo en esta villa un servicio médico para la asistencia nocturna.

Esta mejora, que fué muy bien acogida por el vecindario, venía á remediar deficiencias que se notaban en el servicio médico municipal. Ocurría que durante la noche, y sobre todo á horas avanzadas, eran llamados á prestar asistencia los médicos titulares, y la mayor parte de las veces no respondían cumplidamente al llamamiento por no perder tiempo de descanso.

Pero resulta que las llamadas á los médicos dedicados á la asistencia nocturna son muy poco frecuentes, y ya hay quien piensa, según nuestros informes, en suprimir ó reducir ese servicio.

Tal supresión ó reducción sería una torpeza, porque la causa de que no sean llamados con más frecuencia los médicos municipales que durante la noche atienden á las necesidades del público, obedece sólo, según nuestro modo de juzgar, á que la mayor parte de los vecinos pobres ignoran el establecimiento del nuevo servicio de asistencia nocturna.

Un hecho viene á fundamentar esta apreciación nuestra, y este hecho consiste en que el servicio médico nocturno es menos solicitado en los barrios pobres que en los demás. ¿Por qué sucede esto? Porque en los barrios pobres hay, por desgracia, muchos analfabetos que no están al corriente de la información de los periódicos, mientras en los otros barrios viven no pocos obreros que han recibido los favores de la instrucción y á quienes la lectura de la prensa les hace conocedores de muchas cosas que para otros pasan inadvertidas.

Pero aunque así no fuera, aunque el servicio médico nocturno no fuera tan necesario como se creyó antes de establecerle, no debería privarse al vecindario del beneficio que obtiene hoy con el auxilio de la ciencia á cualquiera hora de la noche en casos de enfermedad.

La salvación de la vida de una sola persona vale más que todo lo que pueda gastar el Ayuntamiento en sostener el servicio médico de noche.

Creemos que la Corporación municipal tendrá esto en cuenta y que resultará fallido el propósito de quienes tratan de suprimir ó reducir el expresado servicio.

NOTAS SEMANALES

A *La Gaceta del Norte*—¡naturalmente!—le ha sabido á cuerno quemado el mitin que la Agrupación Socialista de Bilbao celebró el domingo en el frontón Euskalduna.

Y, entre otras cosas *peregrinas*, dice lo siguiente:

Los oradores se despacharon á su gusto contra el proyecto del señor Maura sobre reforma de la administración local; pero como el mitin tenía otro objeto, hablaron de las pasadas elecciones de diputados á Cortes y de las futuras para concejales, expresándose alguno en tonos tan terroríficos, que no parece sino que, cuando lleguen aquellas, necesitarán los electores de Bilbao proveerse de un salvoconducto para poder emitir su voto.

No precisamente para poder emitir su voto, sino para poder venderle.

Las cosas hay que decirles como son.

También dice *La Gaceta*:

La concurrencia osciló alrededor de mil individuos, aunque se acordó enviar un mensaje de protesta á las Cortes, en nombre de los tres mil reunidos, que algunos contaron con cristales de aumento.

Perdone, *hermana*. No hubo tales cristales de aumento.

En el mitin se hallaban presentes, no 3.000 personas, sino más de 3.000.

Y no contamos en ese número á los amigos de *La Gaceta*.

Porque no íbamos á incurrir en la tontería de considerarlos personas.

Hubiera sido hacerles mucho favor.

Ya empieza la nueva campaña electoral. El domingo hubo en esta villa dos procesiones, una por la mañana y otra por la tarde.

La primera salió de la quinta parroquia y recorrió varias calles de los barrios altos, donde las prostitutas colgaron sus balcones con ricos mantones de Manila.

La segunda salió del templo de los jesuitas, y en ella lucieron los *luisés* sus gracias femeniles.

¡Buen día para las prostitutas y los estetas!

Paes, señor—y no va de cuento—, hace

pocos días fué encontrado en las Calzadas de Begoña un pobre hombre que se hallaba medio muerto de hambre.

Le condujeron al Hospital civil, le hicieron entrar en reacción y contó su historia. Era un capitán de la marina mercante que había tenido la peregrina ocurrencia de meterse á peregrino.

—Hace tres días—dijo—no he probado más alimento que el que horas atrás me proporcionó un respetable sacerdote de Begoña.

Yo le hubiera respondido:

—Pero ¿es que creía usted

que iba usted á estar mantenido por la fe?

El Liberal da el título de *Dramas de la vida* á la noticia en que refiere este suceso.

¿Dramas? ¡Tragicomedias querrá usted decir!

**

Según cuenta un periódico de esta villa, un vecino de Zuazo (Zuazo el pueblo; no vayan ustedes á creer que el concejal) ha denunciado al gobernador civil el hecho de que en el matadero de aquel punto, por ausencia del inspector de carnes, hace tres meses que se sacrifica el ganado para el consumo público sin reconocimiento facultativo, «habiéndose dado muchos casos de que algunas reses se hallaban atacadas de tuberculosis y rechazadas en otros mataderos».

¡Valiente cosa!

En otros mataderos hay inspectores de carnes... ¡y como si no los hubiera!

**

No hay que apurarse porque se hayan perdido las *colonias*.

Lo que por una parte hemos perdido por otra lo vamos ganando.

A las muchas colonias que aquí había creadas, habrá que agregar pronto otra colonia, la zamorana.

Un pretexto para pagar una función religiosa en honor del patrono del pueblo.

**

El Gobierno tiene el proyecto de sanear la moneda.

¡Hombre, sí!

A ver si conseguimos de ese modo que no circule la moneda *mala*.

REPLICAS

La idea socialista, cimentada en la realidad, en el desenvolvimiento mismo de las sociedades, en la disección y examen de la contextura capitalista, en las propias necesidades humanas, comprende la organización de los hombres sobre la base de la federación económica. Colectivizada la riqueza, destruido el germen de discordia, se habrá iniciado una nueva y elevada fase de progreso donde los hombres sin castas irán del brazo á la conquista de las energías naturales.

El individualismo actual envuelve la negación más rotunda de la individualidad. Los individuos se sofocan,

se maltratan mutuamente en una concurrencia desenfrenada, por instinto de conservación personal; no pueden desenvolverse según sus particulares aptitudes orgánicas y sus propensiones. La inmensa mayoría sacrifica su personalidad al capricho de una minoría de privilegiados ¡Enorme caudal de iniciativas, de actividades que se pierden merced á nuestro régimen tiránico, inhumano!

Del mismo modo, como he de probar más adelante, los defensores de la propiedad privada son, de hecho, sus más ardientes detractores.

El Socialismo vigoriza todas las reivindicaciones de los débiles. En la práctica constituye casi por entero una lucha en favor del proletariado. Lucha de emancipación, lucha de clases, de defensa contra el egoísmo, contra la explotación de las fuerzas humanas; lucha en pro del mejoramiento de los eternos desamparados, ennoblecadora, sin vencidos. En ella combate la democracia socialista con el tesón, el sacrificio, la bravura que todos temen cuando no admiran.

A los partidarios de la moral cristiana, en cuya virtud los hombres vienen al mundo cargados de vicios porque así lo quiere un Dios á quien llaman bondadoso, antójenseles utópicas nuestras generosas aspiraciones, y hasta vituperables y sacrílegas, toda vez que se revelan contra los designios del Sér Supremo que las bárbaras generaciones pasadas inventaran. Para tales creyentes, mientras el mundo sea mundo, habrá amos y criados, ricos y miserables, intereses antagónicos, guerras, crímenes, todo el larguísimo rosario de las calamidades sociales, como consecuencia lógica de una manzana comida por dos perillanes antes de que se pudriese en el árbol. Sí, lo que salga de esto es utopía, disparate. El cielo y el infierno que está en el centro de la tierra preparado para los socialistas, eso no, no es utopía. A tal centro iremos de nuestros Centros Obreros, y á fe que entonces no tendremos otro remedio que dar la razón á nuestros adversarios. Pero entretanto sigamos luchando por los infortunados, sigamos peccando.

Preguntad, por ejemplo, á Joala qué le parece la huelga de Oporto, donde 30.000 obreros que trabajan quince horas diarias han pedido un pequeño aumento de salario, siendo contestados á balazos, y os responderá sin reírse:—Esas son cuestiones de la facultad del alma... Si los trabajadores se machucan quince horas es porque les da la real gana. Si están haraposos es porque no quieren llevar trajes nuevos. Si ganan apenas lo suficiente para comer, es porque son *voluntariamente* hambrientos. Si se les mete en el vientre plomo en vez de pan, ello nos dice claramente que el obrero es libre é igual al capitalista, y que éste y el ejército—nadie podrá negarlo—han obrado con entera soberanía y conforme á esa facultad del alma llamada voluntad. Si los obreros desfallecen en la población más rica de Portugal y caen debilitados en medio de las plazas, si se prohíben reuniones de huelguistas mientras los

patrones las celebran con holgura, si centenares de madres con sus famélicos hijos en brazos, medio idiotizadas, medio fieras, llorando, gimiendo, hirviendo de impotente rabia, son atropelladas por la policía, no puede negarse... todo eso que dice el señor Arriandiaga. Por algo estamos en el mejor de los mundos posibles, donde todo es perfecto, como diría el filósofo Pangloss, á quien usted deja chiquito.

Según Joala, el individuo cierra un contrato con eso que llaman patria y madre además, se convierte en asesino, esto es, en soldado, por su libérrima voluntad, ya que si no quiere hacer de héroe por quince céntimos diarios, al punto lo consigue, encima de que le rompan la crisma en el calabozo. Del mismo modo la prostituta realiza un contrato infame con ciertas amas, besa á un viejo baboso, termina en la clínica de un hospital, por gusto propio, por «libre albedrío», no por circunstancias económicas ajenas á la voluntad, no por llevarse un cacho de pan á la boca, no porque esta vil sociedad desprecia y castiga el tremendo delito de hacer un acto conforme á natura. Siguiendo la misma extraña teoría, culpa es del jefe de una familia obrera el no poder alimentar bien á los chiquitines de su casa, educarlos luego, y evitar que sus hijas sean unas pérdidas (1). Culpa de los obreros el que miles de ellos sean arrojados á la calle en virtud de una de esas inevitables crisis del sistema de producción actual, ó, lo que es más triste, gracias al perfeccionamiento de las máquinas ó á un invento cualquiera que en lugar de ser saludable con lágrimas debiera serlo con la alegría del triunfo... Capaz será usted de afirmar—atienda, médico—que el hijo de un alcoholizado es borracho, criminal, perverso, no por herencia, sino por su «libre albedrío», por su voluntad, por su culpa.

¿Seguirá el señor Arriandiaga envuelto en la enmarañada red metafísica, entregado á ese barajeo insustancial de la imaginación? ¿No ve las causas de la inmerecida suerte de tantos y tantos semejantes suyos? Y si las ve y tiene sano el corazón y abierto á la piedad, ¿por qué no lucha también por los débiles? ¿por qué niega que existe esclavitud y explotación? ¿por qué calumnia á los abnegados, á los valientes defensores de la causa obrera? Hicieron algo ni usted ni los demás nacionalistas por organizar la resistencia de los trabajadores? No; han sido los socialistas de todas las fracciones los encargados de la gigantesca labor de unir en un bello abrazo á los que sufren. Los bizkaitarras, en cambio, corrompen á sus compatriotas pobres, les enseñan á venerar árboles y armatostes, á ensalzar cráneos vascos, á escribir con buena ortografía euskérica. Y dirigiéndose á una muchedumbre de humildes, de obreros que se destrozan en minas y talleres dicen con gesto teatral:

—Esa raza abyecta y miserable...

Sobre todo, el señor Arriandiaga es incorregible.

Dice usted ¡que el obrero tiene la culpa de lo que le pasa!

Voy á demostrarle lo contrario.

(Se continuará.)

TOMÁS MEABE.

LA SOLIDARIDAD SOCIAL

Esto es la fórmula más acabada de las relaciones humanas, y aunque el Socialismo no hubiera hecho otra cosa que promulgar tan hermoso principio,

(1) Recuerden lo que decía de los hijos de los campesinos vascos.

marecería por ello las bendiciones de todos los hombres de sanas ideas y de elevados sentimientos.

Venido el hombre al mundo en las condiciones de lucha que han aparecido todas las especies que han vivido y que viven sobre la haz de la tierra, aunque por la superioridad de su organismo, y sobre todo por los destellos del pensamiento, cupiesen en él sentimientos altruistas más desarrollados que en las demás especies animales, esos sentimientos permanecieron ahogados y no comenzaron á manifestarse hasta que, puestas en contacto grandes agrupaciones humanas, despertó en la conciencia la idea de los deberes del hombre hacia el hombre, y como la aparición de esas grandes agrupaciones coincidió con los progresos de las artes y de las ciencias, que facilitaron la satisfacción de las necesidades más apremiantes, la lucha por la existencia se dulcificó entonces, los hábitos de paz, de benevolencia y de fraternidad hicieron dar un paso gigante á la idea altruista.

Mas como la marcha del progreso es constante pero lenta, en todas las sociedades antiguas las ideas de fraternidad y de amor al semejante no salen de los estrechos límites de la ciudad ó de la nación, y es necesario venir á los últimos tiempos del imperio romano para encontrar algo en los estoicos en Occidente, y en los esenios en Oriente, algo que coloque el amor al prójimo por cima de las diferencias de nación, de raza y de clase.

El cristianismo recogió aquella nueva tendencia que germinaba en los espíritus y que había encarnado la filosofía en Europa, la religión en Asia, dando la fórmula aun viviente de la caridad, y con ella ha gobernado al mundo durante muchos siglos.

Reconocemos en la caridad un paso inmenso hacia el ideal humano, pero allá en su tiempo; hoy resulta pobre y necesita ser reemplazada por otra idea más completa, más eficaz.

No consienten los estrechos límites de este artículo que señalemos las deficiencias de la caridad. Basta hacer constar que á pesar de ella, ha sido necesaria la Revolución para romper las cadenas del esclavo, para emancipar al siervo, para reconocer á la madre los derechos de tal, y sobre todo, para hacer á los pueblos dueños de sus destinos respetando su derecho á regirse y gobernarse.

Llenos están los libros sagrados y las obras de los santos padres de buenos consejos á los reyes y á los gobernantes; pero á pesar de esos consejos y de esos preceptos, los gobiernos de los siglos XVII y XVIII, no eran superiores á los de los emperadores romanos. Únicamente cuando la Revolución quitó facultades á los de arriba para concedérselas á los de abajo, inventó garantías contra las demasías del Poder y proclamó los derechos del hombre, es cuando varió el sistema político del mundo.

Lo mismo sucede en la esfera social y económica. Ni la caridad con su sanción religiosa para la vida, ni la fraternidad de la Revolución sin más sanción que la de la opinión pública, han mejorado la suerte de los que trabajan y no comen.

Es, por tanto, inexplicable que los llamados demócratas cristianos quieran resolver el problema por una fórmula que no ha dado resultado durante tantos siglos, y es inexplicable también que algunos políticos se empeñen en que las conquistas revolucionarias se detengan en la Convención francesa.

No; á nuevos tiempos, nuevas conquistas. La caridad era muy buena en la Edad Media, la fraternidad en los siglos XVIII y XIX. Ahora es preciso un principio superior; es preciso que

el derecho á la vida, que el derecho al sustento esté consignado en las leyes y tenga su garantía en los códigos; es preciso buscar una nueva organización social en la que sea imposible la miseria y el hambre.

La caridad y la fraternidad son virtudes voluntarias que no obligan á nada ni á nadie.

La solidaridad es derecho para el que la necesita, obligación para los que han de prestarla, y organizada la sociedad con ese principio por base, no habrá necesidad que no resulte satisfecha ni aspiración legítima que no se vea realizada.

Establecer la solidaridad social es la gran misión del Socialismo.

Dichosos aquellos que lleguen á conocer la sociedad nueva.

TOMÁS JIMÉNEZ VALDIVIESO.

PRUEBAS

Unas palabras á *Errotari*, otro de los cráneos dolicocefalos de *La Patria*.

En vez de llenar columna y pico de majaderías y embustes, muy más cómodo le hubiera sido á usted jurar por su fe de católico lo que yo proponía á ciertos señores y reverendos. Le bastaba para ello una línea, una sola. ¿Por qué no se atrevió usted? ¿Por qué tampoco los demás nacionalistas?

Le digo con la risa en los labios: ¡No niegue con tan infernal desparpajo lo que todo el mundo sabe y muy singularmente los escritores de *La Patria*!

Afirmo que don Sabino Arana y otros remuchísimos individuos conocidos días antes de la elección los manejos corruptores de Urquijo y Acilona, detalle lo sucedido en la redacción del semanario nacionalista encima de otros interesantes acontecimientos, y usted rechaza en globo mis acusaciones... Pues bien: quítese usted de ahí, embusterito de la casa. Venga otro con coraje para decir la verdad; y si nadie lo tiene, callen todos como han callado admirablemente los señores Arana, Zabala, Grijalba, los RR. PP. Jesuitas y demás santos de la corte clerical.

Dice *Errotari* que quiero sentar una teoría la mar de graciosa. Pues claro, hombre, claro. Y hasta la mar de cándida.

Suponga usted que en el banquillo de los acusados se coloca un gran criminal, un corruptor de menores. El fiscal, todo candoroso, le dice:—Bien cierto estoy de vuestra culpabilidad: testigo soy de ella. Mas si la negáis ante estos dos palillos cruzados, retiro mi acusación. Decid, señor Dolicocefalo, ¿habéis corrompido á vuestros semejantes?

El acusado calla. ¿Qué pensáis de él? Pues lo mismo que yo pienso de los nacionalistas. en vista de su *mutis*: que son unos corrompedores de órdago, cosa sabida para estas fechas hasta por las cucarachas aldeanas de los hogares vascos.

Otra cosa. *La Patria* me ataca neciamente hace unos dos años; contesto retando á una discusión sobre nacionalismo; lo combato desde luego con multitud de razones. Y *La Patria* da la llamada por respuesta, no obstante ser ella la iniciadora de la polémica.

Joala, incapaz de contestar á mis ataques á la constitución antidemocrática del Partido Nacionalista, la designación de candidatos, etc., etc., se mete luego á disparatar de Socialismo. Quienes hayan leído el semanario nacionalista y este semanario podrá juzgar la conducta del señor Arriandiaga y la mía. De todos modos, *Errotari* miente—siento decirlo—al afirmar que yo no he contestado. ¿Pruebas? Lea usted más arriba.

A otro pseudónimo le da por malde-

cir á la raza israelita: salgo á su defensa, digo cuatro verdades; y *La Patria... mutis*.

¡Si fuera enumerando una por una las veces que los nacionalistas han tenido á bien callarse! Ciertamente que no tienen otro remedio y el de recurrir á la mentira y al ataque personal, el que menos temo si algo temo.

Lo único que me contraría es que, dadas las pequeñas dimensiones de este semanario, no puedo contestar á todos ustedes con la extensión que yo quisiera y en el plazo más corto.

Cuanto á las insinuaciones jesuíticas de *Errotari*, arroje éste su careta, su pseudónimo, véngase donde mi, ó, si le parece más cómodo, vaya yo donde él, y en un tres por cuatro le pruebo lo contrario de sus «supuestas afirmaciones», cosa que á él le es imposible respecto á mis afirmaciones ciertas.

Vaya, ¡atrévase usted!

TOMÁS MEABE.

MITIN DE PROTESTA

Con una concurrencia numerosa—más de 3.000 almas—se celebró el domingo en el frontón Euskalduna el mitin organizado por la Agrupación Socialista de Bilbao para protestar contra la aprobación del acta del señor Urquijo y contra el proyecto de reformas municipales del señor Maura.

Presidió el compañero Beascochea, quien en breves frases expuso el objeto de la reunión.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Villanueva.

Venimos—dijo—á protestar enérgicamente contra dos cosas que afectan á la clase trabajadora. Una de ellas la aprobación del acta de Bilbao; otra el proyecto de reformas municipales del actual ministro de la Gobernación.

Importaba poco á la burguesía bilbaína que fuera Urquijo ó Alzola quien representara en Cortes el distrito de Bilbao. La cuestión para ella era que no se llevase el acta el compañero Iglesias. Por eso han sido sancionados en el Parlamento los escándalos electorales que dieron por resultado el triunfo del señor Urquijo.

Con menos fundamento ha sido declarada grave el acta del señor Acilona. Pero es qué en Marquina no se presentaba ningún candidato socialista y la influencia del capitalismo ha podido más que en Bilbao la razón y justicia.

La conducta de los canalejistas en lo que se refiere al acta de Bilbao no tendría explicación posible si no se supiera que el señor Canalejas intima grandemente con ciertos jerarcas de la Iglesia y que la lucha en esta ocasión iba contra el Socialismo.

Causa desconsuelo ver lo ocurrido en las últimas elecciones de Alemania, donde la Democracia socialista ha obtenido una brillante victoria, y lo ocurrido en las elecciones de este país. Aquí ha trabajado mucho nuestro Partido; pero no se ha visto el resultado porque una gran parte del pueblo se halla en el mayor embrutecimiento.

Entrando luego en el examen de las reformas que se trata de introducir en la administración local, dijo que éstas no perjudicarían en localidades como Bilbao, donde hay organización obrera, pero sí en aquellas otras localidades donde esa organización no existe.

Concluyó manifestando que los trabajadores debían emplear una nueva táctica para luchar con éxito en las próximas elecciones.

El compañero Carretero dijo que los pueblos que venden sus derechos

son merecedores de ser regidos por Gobiernos como el que hoy tenemos en España.

Entre los concurrentes á este acto—agregó—habrá muchos que se han vendido. Y yo les diría:—¿Qué derecho tenéis á exigir buena gestión á los representantes que elegís, si han puesto precio á vuestro derecho y vosotros le habéis admitido? Vuestro servicio está pagado y nada tenéis que reclamar.

En la ocasión presente, al discutirse en el Congreso el acta de Bilbao, se ha puesto de relieve la falsa democracia del señor Canalejas, que no ha tenido reparo en apoyar injustamente á un clerical como el señor Urquijo.

La piña, que abandonó en la elección al señor Alzola, ha conseguido que sea declarada grave el acta de Marquina. ¿Por qué no ha puesto empeño en conseguir lo mismo con respecto á la de Bilbao? Porque ésta le tenía completamente sin cuidado, en razón á que el señor Urquijo llenaba bien las aspiraciones de la burguesía bilbaína.

Refiriéndose á las reformas proyectadas en la administración local, dijo que con ellas se trataba de restar representación en los Municipios á la clase trabajadora; que ésta se hallaba capacitada para administrar los intereses comunales, y que de lo que se trataba era de que los obreros no pudieran fiscalizar ciertos negocios suyos.

Hoy—añadió—el triunfo de los obreros es más fácil en las elecciones municipales que en las legislativas, porque el escándalo de la compraventa de votos es menor en aquéllas, y de ahí las reformas que se pretende llevar á cabo en la administración local.

Si se quiere destruir el régimen social existente hay que poner mayor empeño en la organización política que en la societaria.

En España no prospera el Socialismo en el grado que debía corresponder á los trabajos realizados, y esto ocurre porque la clase trabajadora, por regla general, se halla falta de conciencia.

Hay que estudiar mucho y hay que tener en cuenta que el mejor amigo es un libro. De este modo se conseguirá que el pueblo viva la vida racional, la vida humana, no la vida de la bestia.

El compañero Perezagna, al levantarse para hablar, es saludado con una salva de aplausos.

—Transmito esos aplausos—dijo—á los valientes camaradas de la Democracia socialista de Alemania por el brillante triunfo que acaban de obtener. (Nuevos aplausos).

Hablaré ahora de una cuestión nacional, de la aprobación del acta del señor Urquijo.

Después de las manifestaciones hechas por el señor Azcárate y por el compañero Iglesias, no se comprende la conducta del Parlamento al aprobar un acta tan llena de snciedades.

Esto ha sucedido ya; pero los socialistas bilbaínos, que son, como sus correligionarios de otros pueblos, los portaestandartes de las libertades públicas; morirán en las calles, si es preciso, por esas mismas libertades. No moriremos de empacho de legalidad.

Los reaccionarios han triunfado esta vez por medio de malas artes; pero bastará que haya en nosotros un movimiento de indignación para que los sacristanes, con los obispos á la cabeza, vayan á ocultarse en las sombras que los amparan.

Los representantes que tiene Vizcaya en el Parlamento se han motrado tales cuales son. Ni el marqués de Casa-Torre ni el señor Zubiría han

votado contra el acta del señor Urquijo. Son todos lobos de la misma camada, y en su conducta preside este cálculo: «Hoy por ti; mañana por mí.»

El Gobierno ha sido torpe, no ha demostrado sentido político al proteger á un diputado que, aunque encurbiertamente, es contrario á la unidad nacional, pues los elementos que han patrocinado la candidatura del señor Urquijo pueden dar á aquél en Vizcaya un serio disgusto.

Dicen los reaccionarios que tienen dos millones para copar al Ayuntamiento de Bilbao. El pueblo debe despreciar el dinero que se le ofrezca por el voto si no quiere que algún día tengan sus hijos que deshacer sus errores con las armas en la mano.

La formación del nuevo partido católico es un indicio de lo que va á ocurrir. Si no hay vergüenza en el pueblo español, la reacción imperará en España y esto es lo que no debe ser consentido.

El señor Urquijo demostró gran cinismo al afirmar que no hubo compraventa de votos. Si no hubiera existido tal compraventa, los socialistas ni siquiera hubiesen pensado en romper las urnas; pero el día de la elección, exasperados por la corrupción electoral que se había llevado á cabo, invadieron los colegios y destruyeron todas las urnas que pudieron tener á su alcance.

No nos hallemos dispuestos á tolerar que el escándalo prevalezca en la próxima lucha electoral. Si se continuara corrompiendo el sufragio, nosotros procederíamos en consecuencia. Es para nosotros cuestión de honor y no aguantaremos más.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Finalmente se dió cuenta de que se habían adherido al acta las Agrupaciones de Erandio y Begoa y fueron leídas y aprobadas por unanimidad las siguientes conclusiones:

«A las Cortes.—Los trabajadores de Bilbao, reunidos en el Frontón Euskalduna en número de tres mil, acuerdan protestar enérgicamente contra la aprobación del acta de Bilbao, considerándola como una vergüenza para España.

«Si los legisladores cierran los ojos á la ley; si no se hace nada por evitar el escandaloso mercado de conciencias de que es testigo Bilbao en periodos electorales; si no se procura, en fin, que el sufragio sea respetado en este pueblo, los trabajadores dignos de Bilbao rechazan toda responsabilidad y acusan al Parlamento español de que, con sus atropellos á la ley, ha dado suficientes motivos para que en Bilbao ocurran escenas de triste recuerdo.

«Protestamos, pues, contra la iniquidad cometida por el Congreso aprobando el acta de Bilbao, y del escarnio que se ha hecho de la ley electoral.

«Bilbao 21 de Junio de 1903.—La Mesa.»

Después de un breve resumen del presidente terminó el acto en medio del mayor orden.

HUELGA DE TONELEROS

Tres semanas van transcurridas desde que se inició esta huelga.

El espíritu de los huelguistas, alentado por la justicia de la causa que éstos defienden, no decae ni un momento.

En todas las localidades en que la Federación nacional del oficio tiene organizadas Secciones, rigen mayores jornales que en Bilbao, y esto es causa de que se quejen, por razones de competencia en el precio del trabajo, no ya sólo los obreros, sino también

los patronos de aquellas localidades.

Así es que los huelguistas se muestran dispuestos á no ceder hasta conseguir el triunfo de sus reclamaciones, que son apoyadas por la Federación de Toneleros de España.

Uno de los patronos—Paulino Ortiz de Zárate—fué hace días á San Sebastián, con el propósito de reclutar algunos toneleros franceses que allí había sin trabajo, y no consiguió traer más que uno de dichos obreros. Pero ni aun esto le sirvió, porque el reclutado, al enterarse de la huelga, se negó resueltamente á hacer traición á sus compañeros.

Si los patronos toneleros, despechados, persisten más tiempo en su actitud, no van á ser flojas las pérdidas que van á tener.

El tiempo dirá.

AIRES DE FUERA

LAS ELECCIONES DE ALEMANIA

Podemos abrir á la alegría los corazones y á las más audaces esperanzas. La democracia socialista puede izar victoriosa la bandera roja. Titánica ha sido la lucha. Nuestros camaradas han vencido. ¡Gloria á ellos!

A partir de 1884 la opinión pública del Imperio no cesa de manifestar creciente simpatía por los socialistas. Hoy constituyen éstos el partido más numeroso, más pujante, mejor organizado.

Su reciente triunfo pone de relieve la infatigable propaganda de los nuestros. Ni las vejaciones policíacas, ni las leyes de excepción, ni las prisiones intimidan á los apóstoles del internacionalismo obrero.

El emperador ha sido derrotado. Su manía militarista, sus concesiones á insaciables hidalgüelos, sus accesos de histerismo religioso y de aristocracia medioeval empobrecen al país é inquietan á los espíritus liberales. Cumplidamente, con la elocuencia formidable de tres millones de votos han contestado los socialistas á las groserías de Guillermo II, convertido en agente electoral.

En Alemania la representación nacional es un verdadero escándalo de injusticia. La fórmula de 1864, un diputado por cien mil habitantes, no tiene significación alguna. La población ha crecido considerablemente en ciertas regiones y ha disminuido en otras sin que el número de representantes haya variado.

Esto favorece á los reaccionarios que conservan su influencia sobre las gentes incultas de la campiña.

El diputado socialista del 6.º distrito electoral de Berlín representará á setecientos mil habitantes en tanto que el elegido por Schaumburg será representante de las cuarenta y tres mil ciento treinta y dos personas de su circunscripción. Por donde resulta que un elector de Schaumburg posee una potencia electoral diez y seis veces mayor que el de Berlín.

Por el método proporcionalista integral nuestros compañeros hubieran obtenido en las elecciones de 1894 ciento siete puestos, los conservadores cuarenta y cuatro, los liberales nacionalistas cuarenta y nueve, el centro setenta y cuatro, etc., etc. En las elecciones recientes los socialistas tendrían cerca de doscientos puestos, ó sea la mayoría absoluta.

En 1874, los liberales, con millón y medio de votos, mandaron al Parlamento ciento cincuenta y cinco diputados.

La injusticia salta á la vista.

Cincuenta y ocho diputados socialistas han sido elegidos ya. Ciento veintidos tomarán parte en los *ballottages*. La lucha se presenta en las mejores condiciones, pudiéndose asegurar que el número de socialistas elegidos será de ochenta é noventa.

La derrota de los clericales ha sido vergonzosa en la capital. De cuatrocientos cincuenta y dos mil sufragios han obtenido ¡seis mil cuatrocientos veintiocho!

Los socialistas llevan millón y medio de votos de mayoría sobre los católicos.

El reino de Sajonia tiene veintitrés distritos electorales. En veinte han vencido los socialistas. Y en los tres restantes van al *ballottage* en las mejores condiciones. ¡Sajonia es roja!—dice la *Gazette* ante el colosal triunfo de los nuestros—. Para im-

pedirles tener mayoría en el Parlamento sajón, el rey hizo votar hace dos años la supresión del sufragio universal. ¡Bien se han vengado los electores de aquella corte tiránica, sumisa á los jesuitas, dominada por el espíritu religioso, agitada por las intrigas clericales!

En todas partes los verdaderos vencedores de la jornada son los demócratas socialistas. Imitémosles. Aprendamos la hermosa lección que acaban de darnos. Seamos como ellos de ánimo indomable, perseverantes, infatigables en la propaganda de nuestro ideal de vida, de belleza, de reconciliación. ¡Hurra por nuestros hermanos de Alemania!

**

RUSIA

Tolstoy y el proletariado judío

Un grupo de escritores presidido por el anciano León Tolstoy ha remitido á Kichineff el siguiente despacho:

«Profundamente emocionados ante el crimen de Kichineff, expresamos nuestra compasión dolorosa hacia las inocentes víctimas de la ferocidad de las turbas antisemitas, nuestra repugnancia, nuestra indignación sin límites hacia los instigadores y cómplices de la afrentosa degollina.»

**

SERVIA

En su proclamación, Pedro I declara que es la gracia de Dios la que le llama al trono. ¡He ahí á Dios hecho cómplice de varios asesinatos!

Encima de esto, el alto clero servio ha entonado un *Te Deum* en honor del nuevo rey.

¡Adulones!

COSMOPOLITA.

DESDE LA ARBOLEDA

Si la Inquisición no impera en España, no será, ciertamente, por falta de autoridades, así eclesiásticas como civiles, que lo estén deseando.

Una prueba de ello voy á presentar. Murió aquí una niña de pocos años, hija del compañero Facundo Alonso, y éste, ateniéndose á la ley, según la cual el padre es árbitro de enterrar civilmente á sus hijos, si lo cree conveniente, cuando mueren sin llegar á la pubertad, dispuso que el sepelio fuese hecho sin la intervención de la Iglesia.

Fué llamado el padre por las autoridades para que desistiese de su propósito; mas, personado ante ellas, se negó á ceder á las instancias que se le hicieron.

Llegó el momento de la conducción del cadáver á la última morada, se presentaron los curas en la casa mortuoria y se empeñaron en ejercer su ministerio.

Váyanse ustedes—les dijeron—, porque el entierro es civil.

—Será lo que á nosotros se nos antoje—contestaron ellos.

—Miren ustedes que se va armar un conflicto.

—Que se arme.

Al fin, y después de muchas instancias se marcharon por donde habían venido.

Pero el alcalde mayor, nuevo Sancho, no conformándose con que el entierro fuese civil, se presentó también en la casa mortuoria acompañado del teniente de alcalde y mandó á la comitiva que se pusiera á la cabeza del féretro.

Hubo entonces las correspondientes protestas.

—Ustedes atropellan la ley—decían los individuos que formaban la comitiva.

No habléis de la ley—contestó el alcalde—, porque para vosotros no hay leyes que valgan.

Y ordenó que partiese la comitiva, la cual fué acompañada por las autoridades locales y nada menos que por ocho individuos de la guardia civil.

Pero hasta en esto fué civil el entierro.

Y ahora díganme ustedes si no tenemos unas autoridades que no nos las merecemos.

EL CORRESPONSAL.

22 junio de 1903.

INTERESANTE

La Sociedad de Constructores de Calzado de Bilbao á todas las Sociedades del oficio de España:

Compañeros: Creyendo de suma necesidad el constituir la Federación nacional del oficio, y de acuerdo con la Sociedad de Madrid, nos dirigimos á vosotros, seguros de que nos atenderéis, por ser el asunto de interés general para todos.

De todos vosotros esperamos actividad y energía para llevar á la práctica nuestro pensamiento. Sabéis que somos los más explotados, y ya es hora de que hagámos ver á los patronos que nos cansamos de serlo y que procuramos por nuestro mejoramiento. Para esto hace falta que nos organicemos, que vengan todas las Sociedades de resistencia y que organicemos la Federación nacional del oficio.

Nadie más necesitados que nosotros de tener una organización fuerte para contener las demasías patronales. Si en algo os apreciáis; si tenéis verdadero cariño á vuestra familia; en una palabra, si os preocupáis de vuestra miserable situación, no dudamos que vendréis á la Federación, porque en ella está vuestra salvación, porque podremos, unidos, arrancar á los patronos mejoras que diseminados no nos es posible conseguir.

Otra de las mejoras á que debemos aspirar con verdadero empeño es la desaparición del trabajo domiciliario, que nos hace vivir aislados unos de otros, teniendo de ese modo el patrono medios para rebajar la mano de obra. Desde el 1.º de julio de 1900, fecha en que se publicó en la *Gaceta de Madrid* un decreto en que se obligaba á los patronos á tener el personal en los talleres, no se ha hecho nada para conseguir que se cumpla esta disposición.

Así, pues, compañeros, sacudid vuestra apatía y venid á dar el mayor vigor á las Sociedades, formando la Federación nacional del oficio y dando con esto un mentís á los que creen que los zapateros se descuidan en defender sus intereses de clase.

Sería conveniente que mandarais vuestra adhesión antes del 31 de julio para celebrar el Congreso á la mayor brevedad posible. La correspondencia al Centro Obrero, Tres Pílaras, 39.

Vuestro y de la causa obrera.

Bilbao, 25 de junio de 1903.—Por la Directiva: El secretario, *Francisco Fernández*.—El presidente, *Lorenzo Rodríguez*.

Agrupación Socialista de Deusto

A los trabajadores.

Compañeros: Habiendo presentado el ministro de la Gobernación al Senado un proyecto de ley Municipal que está en pugna con las aspiraciones de los trabajadores, os convoca esta Agrupación á un mitin de protesta contra dicho proyecto, que se celebrará mañana domingo á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Deusto.

El antedicho proyecto es un descabello más á los muchos que cometen nuestros gobernantes con la clase trabajadora, y los obreros conscientes deben oponerse con toda la fe de sus convicciones para que ese proyecto no llegue á hacerse ley.

Trabajadores: No dejéis de concurrir á este mitin.

Deusto, 25 de junio de 1903.—Por el Comité, *Pedro López*, secretario.—*Rogelio Gutiérrez*, presidente.

SUSCRIPCIÓN

abierta por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya á favor del compañero José Güenaga, sentenciado á la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

Pesetas

Suma anterior. 416,80

BEGOÑA

Basilio García, 0,50 pesetas; J. Villar, 0,20; J. Delgado, 0,25; A. Martínez, 0,25; M. Guara, 0,30; M. Gortázar, 0,20; J. Valle, 0,20; F. A. Martínez, 0,25; F. Mendiluce, 0,50; J. Delgado, 0,25; M. Gortázar, 0,40; J. Ranero, 0,25; J. González, 0,25; J. Fernández, 0,25; S. Bartolomé, 0,15; E. Salas, 0,20; P. Sierra, 0,20; J. Ortega, 0,15; F. Mendiluce, 0,25; C. Uriarte, 0,20; J. Villar, 0,20; B. García, 0,25; S. Olalde, 0,15; J. Villar, 0,30; J. Ortega, 0,20; G. López, 0,25; F. A. Martínez, 0,15; J. Fernández, 0,25; P. Urquía, 0,50; P. Sourronille, 0,15; J. Villar, 0,40; J. Cuevas, 0,50; S. Domínguez, 0,20; B. Ibarrola, 0,20; Sobrante de la música, 0,25; Una reunión, 0,20; E. Salas, 0,20; J. Serrano, 0,50; P. Sourronille, 0,20; M. Gortázar, 0,20; L. Gutiérrez, 0,30; J. Rivas, 0,25; Una reunión, 0,20.—

Suma 11,25

Total. 418,05

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES DE 1903.

Pesetas

Suma anterior. 292,25

Recaudado por *Pedro Ornes*

José López, 0,50 pesetas; Rogelio Gutiérrez, 0,25; Alejandro López, 0,25; Telmo Sáez, 0,20; Manuel Jimeno, 0,20; Colecta del 1.º de mayo, 0,95; Pedro Ornes, 0,25; Francisco Goicochea, 0,20; Juan López, 0,25; Ramón Balza, 0,20; Pedro Gaminde, 0,10; Victorio López, 0,20; Pedro López, 0,20; Wenceslao Magaña, 0,10; Felipe Nájera, 0,10; Francisco Urizar, 0,10; Juan Martínez, 0,15; Jesús Ojinaga, 0,20; Aniceto Ríos, 0,20; José López, 0,15; Francisco Urrutia, 0,10; Santiago Arzuaga, 0,20; Alejandro Aguirre, 0,15; Sobrante de una cuenta, 0,20; Pascasio Ornes, 0,15.—Suma 5,55

Total. 297,80

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Obreros albañiles celebrará una reunión de propaganda societaria en el Circo Gallístico de Achuri el domingo próximo, á las diez de la mañana.

Se recomienda la asistencia á todos los obreros del oficio.

Los socialistas bilbaínos celebrarán con un modesto banquete el brillante triunfo obtenido por la Democracia socialista alemana en las últimas elecciones.

El precio del cubierto será de tres pesetas.

Oportunamente se anunciará el día, la hora y el sitio que se designe para celebrar el acto.

La Federación de Obreros canteros, marmolistas y similares de España, cuyo Comité reside en esta villa, ha ingresado ya en la Unión General de Trabajadores.

Por no haber pagado el importe que le correspondía por los gastos de la fiesta del 1.º de mayo y no respetar los acuerdos de la Unión General de Trabajadores de Es-

paña y de la Federación local de esta villa, ha sido expulsada del Centro Obrero la Sociedad de constructores de carruajes.

Deusto

El domingo próximo se celebrará en el Centro Obrero una reunión pública para protestar contra las reformas que pretende introducir el señor Maura en la administración local.

Harán uso de la palabra dos compañeros de Bilbao.

La Arboleda

El día 4 del próximo mes de julio celebrará la Sociedad de Obreros mineros una reunión de propaganda en su domicilio (Centro Obrero).

En dicho acto, al que podrán concurrir socios y no socios, expondrán varios compañeros las ventajas de la asociación.

La misma Sociedad desea mantener relaciones con las demás colectividades del oficio.

Deberá dirigirse la correspondencia á nombre de Cosme Salgado, calle de San Francisco, número 1, La Arboleda.

Logroño

Ha quedado solucionada la huelga que sostenían los obreros de la imprenta del *Heraldo de la Rioja*, quienes han conseguido suprimir el destajo y la edición pequeña que el periódico publicaba por la tarde.

Con esta supresión han conseguido los tipógrafos huelguistas una disminución importante en la jornada de trabajo.

Reciban nuestra felicitación.

La Sociedad de Obreros de Calahorra, aunque es muy combatida por los elementos reaccionarios, no cesa de hacer progresos.

En los dos últimos meses han ingresado en ella unos 100 trabajadores.

Se espera que el oficio de albañiles, entre otros, se halle muy pronto asociado en su totalidad.

Los delegados obreros de la Junta local de Reformas sociales de Haro han presentado la dimisión de sus cargos por no querer someterse á que propietarios ignorantes, abusando de la fuerza del número, ya que no de la razón, se opongan á cuanto proponen los obreros, por justo que esto sea.

Se ha resuelto, de un modo satisfactorio para los obreros, la huelga que sostenían en la misma localidad los constructores de carros, habiendo vuelto todos á sus tareas.

Asturias

Protestando contra las novilladas que en Mieres se celebrarán en las ferias de San Juan, la Agrupación de dicho punto acordó publicar un manifiesto para poner de relieve la brutalidad de los espectáculos taurinos.

Alicante

La Federación de Fogoneros Marineros y similares de España ha tomado el acuerdo de celebrar en Alicante el segundo Congreso el día 14 y sucesivos de agosto del presente año.

Hasta la fecha pertenecen á dicha Federación 19 Sociedades.

El Orfeón Socialista ha establecido su domicilio en el Centro de Sociedades Obreras, Avenida de Zorrilla, 2, adonde deberá dirigirse la correspondencia, á nombre del secretario, Ubaldo Lledó.

Barcelona

La Sociedad de Paragüeros y Bastoneros en todos sus ramos nos envía un escrito, que no publicamos íntegro por su mucha extensión, en el que nos dice que el individuo Pedro Barrera, de Bilbao, ha sido traidor en una huelga sostenida por dicha colectividad.

Las circunstancias que concurren en esa traición, según el escrito á que nos referimos, son altamente reprobables y hacen al Barrera merecedor de que los trabajadores dignos le miren con desprecio.

Madrid

Nuestro querido amigo y correligionario Antonio García Quejido se ha visto obligado, por efecto de su quebrantada salud, á presentar la dimisión del cargo de secretario que venía desempeñando con gran acierto en la Unión General de Trabajadores.

Para ocupar la vacante que deja Quejido

ha sido nombrado el compañero Vicente Barrio, de la Sociedad de Fontaneros y Vidrieros de Madrid.

Muy de veras deseamos el restablecimiento del compañero Quejido.

Valencia

Los patronos toneleros parece que se hallan dispuestos á provocar un grave conflicto, atentando contra el derecho de asociación.

Su propósito es alejar á los obreros de la Sociedad de resistencia para que se presen á la más desenfrenada explotación.

Andalucía

Los socialistas de Jerez de los Caballeros han publicado un razonado manifiesto en que contestan á los injustificados ataques que han dirigido á nuestro partido los republicanos de aquella localidad.

PUBLICACIONES

«Exposición de un caso clínico médico legal de psicopatía homo-sexual».—Así se titula un folleto que acaba de publicar el médico forense de Santander don Fernando Bravo y Moreno.

Agradecemos al autor el ejemplar que nos ha remitido.

**

La casa editorial Sempere acaba de publicar un volumen que tendrá seguramente aceptación inmensa.

Trátase de la obra de Juan G. Draper «Conflictos entre la Religión y la Ciencia», libro universal del que se han hecho numerosas ediciones en todos los idiomas y en el que demuestra el ilustre pensador la incompatibilidad que existe entre la Iglesia y la Ciencia.

Tanto conmovió la obra de Juan Guillermo Draper al catolicismo, que antes de agotarse la primera edición de su libro habían aparecido más de cincuenta y cuatro refutaciones, encargadas á los teólogos más eminentes de la Iglesia romana.

Además, en la obra de Draper se consigna la conspiración permanente de la Iglesia contra las verdades científicas, ahogadas en flor por la estrechez del dogma. Los lectores de «Conflictos entre la Religión y la Ciencia» adquirirán conocimientos vastísimos en esta materia y arraigarán sus convicciones librepensadoras.

Este volumen, como todos los publicados por la casa editorial Sempere, lleva en las cubiertas el retrato del autor y se vende al precio de una peseta.

**

Carmenhu, estudio novelesco por M. Aranz Castellanos.—Hemos recibido un ejemplar de esta obra, que acaba de ser publicada en Bilbao por la Casa editorial de don José Rojas Núñez.

Es un tomo de 256 páginas y se vende al precio de tres pesetas.

Los pedidos de ejemplares deberán hacerse directamente á la Casa editorial, Ledesma, 10, Bilbao.

CORRESPONDENCIA

León.—Gremio de O. Peones.—Recibidas 4 pesetas hasta fin de año.

Bocos.—A. R.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de septiembre.

Desierto.—S. A.—Recibidas 6 pesetas de paquetes.

La Arboleda.—M. L.—Recibidas 15 pesetas de paquetes.

Madrid.—SOCIALISTA.—Dad por recibida 10,20 pesetas de paquetes de M. López, de La Arboleda, y á Prieto y á Beni, á mi juicio, debéis considerarlos como suscriptores vuestros.

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 3,45 pesetas de M. López, de La Arboleda, y 11,25 de paquetes de Ruperto Beni, de Bilbao.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 4 pesetas de M. López, de La Arboleda.

Libros y folletos

El Derecho á la Pereza, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.